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ЗОЖ - 
ЛУЧШИЙ МЕТОД 
ПРОФИЛАКТИКИ 
САХАРНОГО ДИАБЕТА

В стране большое внимание отво-
дится своевременному выявлению, 
профилактике и лечению заболева-
ний на уровне мировых стандартов. 
Не остается в стороне и служба оказа-
ния эндокринологической помощи насе-
лению. Так, важно напомнить о том, что 
неинфекционные заболевания, в ряду 
которых числится и сахарный диабет, 
крайне отрицательно влияют на состоя-
ние организма, делают человека подвер-
женным различным недугам. Подробнее 
о том, насколько опасен СД для детей и 
взрослых, а также методах его профи-
лактики рассказывает главный врач 
Ташкентского городского эндокри-
нологического диспансера, главный 
эндокринолог Главного управления 
здравоохранения города Ташкента 
Виктория ЦАРЕВА:

- Традиционно 14 ноября во всем 
мире отмечается Всемирный день 
борьбы с диабетом под эгидой ВОЗ. 
В связи с тем, что в последние деся-
тилетия виден прогрессирующий рост 
этого заболевания, проблема названа 
неинфекционной эпидемией. Мировое 
медицинское сообщество призывает 
правительства стран рассматривать 
борьбу с диабетом как один из важ-
ных элементов работы, направлен-
ной на достижение Целей в области 
устойчивого развития. А во Всемирной 
организации здравоохранения напо-
минают о важности своевременного 
диагностирования, лечения и про-
филактики этого распространенного 
заболевания. Эксперты уверены, что 
50 процентов случаев заболевания диа-
бетом II типа можно предотвратить.

(Окончание на 3-й стр.)
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В последние годы в Узбекистане происходят 
широкомасштабные реформы в сфере 
здравоохранения. Совершенствуется материально-
техническая база медицинских учреждений 
во всех регионах, созданы условия для повышения 
квалификации медработников, существенно вырос 
потенциал медицинской науки и профильного 
образования. Комплексные преобразования 
в медицине обозначены в ряде важных нормативно-
правовых документов, в том числе Стратегии 
действий по пяти приоритетным направлениям 
развития Республики Узбекистан в 2017-2021 годах.

В рамках реализации договоров, 
достигнутых во время официального 
визита главы нашего государства в 
Республику Турция в феврале текущего 
года, и для организации в Ташкенте 
филиала Турецкого университета
экономики и технологий, еще вес-
ной делегация Узбекистана посетила 
Анкару.

В ходе поездки согласно перспек-
тивам социально-экономического 
развития страны определены задачи 
подготовки на уровне международ-
ных стандартов высококвалифициро-
ванных специалистов в таких направ-
лениях, как предпринимательство, 

экономика, финансы, корпоративное 
право, информационно-коммуникатив-
ные технологии и психология. 

17 июня 2020 года принято поста-
новление Кабинета Министров 
«О мерах по созданию филиала Турец-
кого университета экономики и тех-
нологий в городе Ташкенте».  Этим 
документом определено дальнейшее 
совершенствование подготовки высо-
коквалифицированных специалистов 
на уровне международных требований 
и образовательного стандарта, выяв-
ление предпринимательского потен-
циала молодежи, создание достой-
ных условий для его эффективной 

реализации. Государственной инспек-
цией по надзору за качеством образова-
ния при Кабинете Министров оформ-
лена специальная лицензия. 

29 августа текущего года в филиале 
Турецкого университета экономики 
и технологий в Ташкенте (TOBB ETÜ 
Tashkent) прошли вступительные экза-
мены. По их результатам в бакалавриат 
приняты студенты по таким образова-
тельным направлениям, как «Управле-
ние электронной коммерцией и техно-
логиями», «Международный бизнес и 
предпринимательство».

(Окончание на 4-й стр.)

Ìåæäóíàðîäíîå ñîòðóäíè÷åñòâî «Сегодня ведущие высшие 
учебные заведения мира являются 
одновременно крупными 
научными центрами. 
Исходя из этого мы проводим 
реформы в системе высшего 
образования страны. Открываем 
новые вузы, филиалы известных 
зарубежных университетов. 
Так, за последние четыре года 
открыто 47 новых высших 
учебных заведений, в том 
числе филиалов иностранных 
университетов…»

Øàâêàò Ìèðçè¸åâ, Ïðåçèäåíò 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

Èç âûñòóïëåíèÿ íà òîðæåñòâåííîì 
ñîáðàíèè, ïîñâÿùåííîì 

Äíþ ó÷èòåëåé è íàñòàâíèêîâ.

СОВРЕМЕННАЯ 
МОДЕЛЬ 
ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Во второй день поездки глава государства 
провел в городе Карши совещание с участием 
актива области, депутатов местного Кенгаша, 
руководителей министерств и ведомств. 

В начале мероприятия была критически про-
анализирована социально-экономическая ситу-
ация в регионе.

- Основная цель моего приезда - опре-
делить вместе с вами конкретные задачи и 
меры, чтобы придать мощный импульс разви-
тию области. Кашкадарья не использует свой 
потенциал в полную силу, намного отстает 
от многих регионов страны, - отметил глава 
государства.

Край располагает огромными возможно-
стями, но состояние его экономики и социаль-
ной сферы совершенно не соответствует этому. 
За последние 10 лет доля региона в валовом 

внутреннем продукте упала с 9,4 до 7,1 процента, 
а в промышленности - с 11 до 6 процентов. 

- Здесь показатель валового регионального 
продукта на душу населения - один из самых 
низких в стране. Заслуживают ли этого кашка-
дарьинцы? - задался вопросом Президент.

Отсутствуют научная база, инновационный 
подход к выращиванию сельхозпродукции, не 
создано новых сортов, отвечающих климатиче-
ским условиям региона. В прошлом году уро-
жайность хлопчатника составила 19 центнеров 
с гектара, что стало самым низким показателем 
в стране. Не хватает сельхозтехники. Низок 
уровень переработки продукции.

Шавкат Мирзиёев резко раскритиковал 
состояние дел в ирригации и мелиорации в 
области. В результате неправильного ороше-
ния засолены 45 процентов земель. В этом 

плане ситуация особенно тяжелая в Мубарек-
ском, Гузарском, Нишанском и Касанском рай-
онах. Из оборота выбыло 38 тысяч гектаров 
земли. Капельное орошение внедрено только на 
2,4 процента орошаемых площадей.

Обеспеченность населения питьевой водой 
в целом по области составляет 50 процентов, в 
Касане - 26 процентов, а в Дехканабаде - всего 
лишь 4 процента. Нуждаются в ремонте 60 про-
центов труб. Изношена канализация в городе 
Карши. 8,7 тысячи километров автодорог в 
регионе пришли в негодность.

Затронут вопрос качества образования и 
медицинского обслуживания.

Отмечалось, что в 88 школах области 
учеба ведется в несколько смен, а отдельные 
филиалы школ построены из битой глины. 
Кашкадарьинская молодежь занимает 13-е 

место в Узбекистане по показателям поступле-
ния в высшие образовательные учреждения. 
А в этом году ни один из выпускников 
191 школы области не смог поступить в вуз.

Не хватает 257 врачей узкого профиля и 
855 - в первичном звене. Региону нужны еще 
18 семейных поликлиник и 30 пунктов семей-
ных врачей. При том, что на каждую семейную 
поликлинику должно приходиться в среднем 
25-30 тысяч граждан, в области этот показатель 
составляет 90 тысяч.

На совещании проанализированы и дру-
гие проблемы, существующие возможности, 
обсуждены приоритеты комплексного развития 
Кашкадарьи и улучшения условий жизни насе-
ления.

- Ситуация в Кашкадарье должна коренным 
образом измениться во всех сферах. Для этого 
у области есть все возможности. Все должны 
прос нуться, - сказал Президент.

Основываясь на предложениях хокимов 
и анализе проблем в области, предпринима-
тельство определено как главное направление 
работы. 2021 год объявлен годом развития пред-
принимательства в Кашкадарьинской области. 
Для адресной работы за районами и городами 
закреплены министры, руководители отраслей 
и банков.

Глава государства отметил необходимость 
специализации районов в конкретных направ-
лениях экономики с учетом конъюнктуры 
рынка и «точек роста».

В частности, Яккабагский, Камашинский, 
Чиракчинский, Шахрисабзский и Китабский 
районы будут специализированы на садовод-
стве и виноградарстве. В Гузарском и Мубарек-
ском районах может быть создано множество 
предприятий нефтехимического направления, 
в Чиракчинском и Дехканабадском районах - по 
выпуску строительных материалов.

Касбинский, Нишанский, Миришкорский и 
Касанский районы будут специализироваться 
на животноводстве. Поставлена задача создать 
крупные комплексы и малые животноводческие 
фермы, выделить земли под кормовую базу.

Министерству финансов поручено создать 
механизм предоставления субсидий на освое-
ние земель под животноводство и выращивание 
крупного рогатого скота.

Разработано 950 проектов на сумму 
28 триллионов сумов для реализации в области 
в 2021-2022 годах. В результате планируется 
создать 15 тысяч рабочих мест.

Рассмотрены меры по сокращению бедности 
и созданию источников дохода для нуждаю-
щихся в помощи и безработных.

Ответственным лицам поручено внедрить в 
следующем году водосберегающие технологии 
на 50 тысячах гектаров земель.

Особое внимание Президент уделил вопро-
сам обеспечения населения жильем, строитель-
ства дорог и сетей питьевого водоснабжения. 

Поставлена задача довести уровень централизо-
ванного питьевого водоснабжения в регионе до 
79 процентов, в том числе в Гузарском районе, 
где ситуация крайне тяжелая, - до 50 процентов.

Глубоко проанализирован вопрос обеспече-
ния интересов молодежи и женщин.

- В области будет внедрена новая система 
работы с молодежью. Один день недели хокимы 
объявят днем работы с молодежью и будут 
заниматься ее проблемами, - сказал глава госу-
дарства.

Определены меры по улучшению условий 
жизни 2815 женщин, нуждающихся в социаль-
ной защите, привлечению безработных жен-
щин к ремесленничеству на основе традиций 
«мастер-ученик».

- Избранный нами путь - это путь тернистый. 
У нас есть большие планы по Кашкадарье, 
выделяются весьма крупные средства. Теперь 
главная задача и требование - правильно напра-
вить эти ресурсы, создать людям достойные 
условия, - подчеркнул глава государства.

После этого Президент Шавкат Мирзиёев 
ознакомился с новым жилым кварталом, возво-
димым в махалле «Наво» города Карши. 

Всего на массиве планируется построить 39 
многоэтажных домов, проект будет реализован 
в пять этапов.

На первом этапе воздвигнуто три 16-этаж-
ных дома. 

Следует отметить, что до этого в области не 
строились дома выше 7 этажей. Поэтому особое 
внимание уделено соблюдению современных 
сейсмологических и архитектурных требова-
ний. Использованы качественные энергосбере-
гающие материалы. В каждой квартире уста-
новлен свой водонагревательный прибор.

Глава государства обратил внимание на тех-
нологию строительства и качество домов, дал 
дополнительные указания по обеспечению 
пожарной безопасности, квалифицированного 
коммунального обслуживания.

Территория вокруг домов благоустроена, 
создана детская площадка. Еще четыре 16-этаж-
ных дома планируется сдать в марте следую-
щего года. 

Кроме того, будут построены школа на 1680 
мест, 2 детских сада, поликлиника, супермар-
кет, спортивные площадки, парк и другие объ-
екты.

Здесь же состоялась презентация мероприя-
тий по строительству и ремонту дорог, модер-
низации сетей отопления, питьевого водоснаб-
жения и канализации в Карши.

На этом поездка Президента Шавката 
Мирзиёева в Кашкадарьинскую область завер-
шилась.

Ìàòíàçàð Ýëìóðîäîâ,
Çè¸äóëëà Æîíèáåêîâ.

Êîððåñïîíäåíòû ÓçÀ.
Ôîòî Ïðåññ-ñëóæáû

Ïðåçèäåíòà Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí.

СИТУАЦИЯ В КАШКАДАРЬЕ ДОЛЖНА КОРЕННЫМ 
ОБРАЗОМ ИЗМЕНИТЬСЯ ВО ВСЕХ СФЕРАХ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 12-13 ноября в целях ознакомления 
с ходом осуществляемой, несмотря на пандемию, работы по восстановлению и развитию 

экономики, улучшению жизни народа посетил Кашкадарьинскую область.

Руководитель Узбекистана не раз говорил о том, что 
будущее страны зависит от образованности, духовности 
и развитости молодежи. Потенциал и таланты 
каждого юноши и девушки должны быть оценены 
и использованы на благо всей страны. Безусловно, 
основополагающую роль в формировании подрастающего 
поколения играют образовательные учреждения.

Министерству финансов поручено создать 
механизм предоставления субсидий на освоение 
земель под животноводство и выращивание 
крупного рогатого скота.
Разработано 950 проектов на сумму 
28 триллионов сумов для реализации 
в Кашкадарьинской области в 2021-2022 годах.
В результате планируется создать 
15 тысяч рабочих мест.
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НА СТАРТЕ 
ВАЖНОГО 
ПРОЦЕССА

В Указе Президента «О мерах 
по ускоренному реформированию 
предприятий с участием государства 
и приватизации государственных активов» 
от 27 октября 2020-го говорится
о продолжении в стране системных 
реформ по созданию благоприятного 
инвестиционного климата, защите 
прав и законных интересов владельцев 
частной собственности. 

Что же тормозит этот процесс? Например, запазды-
вание перехода на рыночные механизмы некоторых 
отраслей и крупных предприятий, в которых сохраня-
ется госдоля, что в свою очередь препятствует налажи-
ванию производства новых видов конкурентоспособной 
продукции, внедрению передовых технологий, повыше-
нию производительности труда, созданию рабочих мест 
с активным привлечением частного капитала. Именно 
эти проблемы и должны быть в ближайшем времени 
разрешены в соответствии с упомянутым Указом. 

О практических аспектах работы согласно этому 
документу рассказал директор Агентства по управ-
лению государственными активами Сунатулла 
БЕКЕНОВ:

- Мы на старте процесса, которого очень ждали. Уже 
год назад на международном форуме говорили о том, 
что скоро начинаем масштабный процесс приватиза-
ции. И минувший период был важен для нас с точки 
зрения подготовки к нему. 

Во-первых, собрали необходимую нормативно-пра-
вовую базу, чтобы активно начать процесс приватиза-
ции. Главное - система учета госактивов. Во многом 
помогли наши партнеры - международный финансовый 
институт, ЕБРР, АБР.

Во-вторых, за этот год мы перешли на международ-
ные стандарты оценочной деятельности, которые всту-
пили в силу 5 сентября. Это важный момент в процессе 
приватизации. Ожидаем, что в ближайшее время будет 
принята стратегия управления госактивами. 

Что касается Указа, то хотел бы отметить, что доку-
мент включает несколько блоков. Первый: 32 самых 
стратегически важных предприятия, которые подлежат 
трансформации. Здесь большое поле работы для ауди-
торских, инвестиционных и оценочных компаний. 

Следующий блок также включает крупные компа-
нии (39). В ближайший год стоит вопрос о переходе их 
системы организации к принципам современного кор-
поративного управления. То есть необходимо решить 
вопросы аудита и перехода на международный уровень 
финансовой отчетности. 

В этом пункте, кстати, есть определенные проблемы: 
несмотря на то, что в начале этого года принято решение 
о переходе на международные финансовые отчетности, 
наши крупные компании пока отстают от намеченных 
графиков. А без этого перехода тяжело обеспечивать 
открытость и прозрачность, которые являются состав-
ляющими в основе механизма приватизации и функцио-
нирования государственных компаний.

Следующий блок включает крупные предприятия 
(62), в отношении которых принято решение, что здесь 
государство не будет сохранять свою долю. При этом 
компании требуют особой предприватизационной под-
готовки. 

Дальше идет блок из 479 предприятий, среди кото-
рых выделены 62 крупных. И здесь необходима опреде-
ленная работа с целью повышения их инвестиционной 
привлекательности, после чего следует приступить к 
приватизации. 

Остальные средние и мелкие предприятия будут про-
даваться на биржевых аукционных торгах в упрощен-
ном процессе. То есть если это государственные активы 
стоимостью менее 100 миллионов сумов, то компании 
выставят на биржевые торги по стоимости чистых акти-
вов. Если же стоимость этих активов превышает 100 
миллионов, будет проходить оценка по международным 
стандартам. 

Такая оценка нужна для ориентира правильного 
определения стартовой цены: когда оценочная стои-
мость в несколько раз превышает реальную рыноч-
ную, это вызывает большие сомнения у инвесторов. 
И потому велика ответственность оценочных компа-
ний, которые должны привести оценочную стоимость 
более или менее к рыночной. 

В Указе внушительный блок занимают вопросы, свя-
занные с рынками. На сегодня последние в большей сте-
пени представляют акционерные компании, которые, к 
сожалению, в процессе раскрытия информации не столь 
прозрачны. Именно поэтому за прошедший год наше 
агентство провело определенную работу касательно 
раскрытия информации о деятельности госкомпаний. 
В частности, не так давно принято постановление Каби-
нета Министров, обязывающее госкомпании раскры-
вать необходимую информацию. 

Агентству поручено вести максимально прозрачную 
деятельность. И мы к этому стремимся. Каким образом? 
В первую очередь информация о всех госактивах, их 
финансовых и экономических показателях размещается 
на сайте агентства для ознакомления потенциальными 
инвесторами. 

Хочу отметить, что у нас есть несколько компаний 
в разных сферах, которые требуют особой предприва-
тизационной подготовки. В частности, организации, 
к которым нужно найти особый подход в сохранении 
каких-то социальных обязательств. Например, уникаль-
ный Самаркандский винный завод имени М. Ховренко, 
продукция которого давно превратилась в бренд. Здесь 
нужно искать таких инвесторов, которые смогут сохра-
нить самобытность этого комбината.

Имеется также 26 проектных институтов, в чьи 
активы включается их интеллектуальная собствен-
ность. Необходимо прояснить, как эффективнее осу-
ществить приватизацию таких компаний. При этом в 
кризисный период пандемии требуется особый подход. 

Работа предстоит трудоемкая. Однако старт дан. 
И Указ главы государства придает новый импульс для 
всех участников рынка. 

Çàïèñàëà
Îêñàíà Ìàëîñàáèðîâà.

«Ïðàâäà Âîñòîêà».

Çà ñòðîêîé Óêàçà

История этого дня началась в 
далеком 1993 году в Великобрита-
нии. Именно в то время в Европе 
на дорогах погибло наибольшее 
количество людей - около 50 тысяч. 
Мероприятия первыми стала прово-
дить британская благотворительная 
организация RoadPeace, оказываю-
щая помощь людям, пострадавшим 
в результате ДТП. C 1995-го день 
памяти поддерживает и Европей-
ская федерация жертв ДТП. Посте-
пенно эту проблему стали под-
нимать и в других странах. Через 
несколько лет, в 2003 году, ВОЗ, 
учитывая серьезность последствий 
дорожно-транспортных происше-
ствий, поддержала эту инициативу. 
И уже в 2005 году выдвинула пред-
ложение об учреждении дня памяти 
на площадке ООН, которое и было 
принято мировым сообществом.

К слову, невозможно переоценить 
важность безопасности на дорогах, 
так как каждый из нас является 
участником дорожного движения в 
качестве пешехода, водителя, пас-
сажира, велосипедиста. Да, авто-
мобильные средства передвижения 
решают вопрос быстрого переме-
щения людей и перевозки грузов, 
но при этом являются источником 
повышенной опасности. Послед-
ствия ДТП сопоставимы с потерями 
в локальных военных конфликтах. 

Так, по сведениям Открытой 
базы данных, в 2019 году на доро-
гах погибло около 1,4 млн населения 
планеты. Травмы в результате ДТП 
являются восьмой по значимости 
причиной летальных исходов в мире 
и главным фактором смертности 
среди детей в возрасте от 5 до 14 лет, 
а также молодежи от 15 до 29 лет. 
В свете таких показателей можно 
говорить о глобальном кризисе в 
области безопасности дорожного 
движения. Также с уверенностью 
можно сказать, что если не предпри-
нять последовательных и действен-
ных мер в сфере, то, по прогнозам 
специалистов ВОЗ, к 2030 году ДТП 
станут седьмой по значимости при-
чиной смерти в мире.

При такой ситуации страдают не 
только люди, но и экономика госу-
дарств, которая теряет из-за ДТП от 
3 до 5 процентов ВВП. Последствия 
ДТП ложатся тяжелым бременем на 
сферу здравоохранения (оказание 
медицинской помощи), социального 
обеспечения (выплаты пособий по 
инвалидности и потере кормильца, 
содержание детей, оставшихся 
сиротами, и т.д.), национальную и 
международную экономики (потеря 
трудоспособности пострадавших в 
ДТП и гибель людей, а это в свою 
очередь приведет к недополучению 
той пользы, которую принесли бы 
граждане своим трудом). 

В связи с глобальным масштабом 
проблемы растет необходимость в 
проведении мероприятий, информи-
рующих о ситуации в данной обла-
сти на всех уровнях государствен-
ных и общественных организаций. 

Многое уже делается. На теле-
видении и радиостанциях транс-
лируются передачи, описыва-
ющие положение дел в защите 
здоровья и жизней участников дви-
жения. Проводятся различные акции, 
призванные привлечь внимание 
к факту гибели людей на дорогах. 
К примеру, это всенощное бдение при 
свечах перед затемненной Токийской

башней в Японии; детские авто-
кресла, символически изображенные 
с деревянными крестами в Новой 
Зеландии; мемориальный лес, выса-
женный в память жертв ДТП в Люк-
сембурге. Также благотворитель-
ные организации производят сбор 
добровольных пожертвований 
в пользу людей, нуждающихся 
в лечении после травм, получен-
ных в авариях. В настоящее время 

публикуется официальная инфор-
мация о жертвах ДТП, проводятся 
мероприятия, на которых рассказы-
вается о важности соблюдения ПДД, 
специалисты дают советы о том, как 
действовать при возникновении ДТП. 

На международном уровне в этот 
день проходят тематические меро-
приятия. Обсуждается важность 
глубокого понимания необходимо-
сти безопасности дорожного движе-
ния как насущной проблемы сегод-
няшней реальности. Отмечается, 
что вопрос дорожно-транспортного 
травматизма - это проблема, кото-
рую можно и нужно решать посред-
ством мер профилактики, и для 
этого необходима твердая политиче-
ская воля как на национальном, так 
и международном уровнях. 

Сегодня и перед Узбекистаном, 
закрепившим в статье 24 Консти-
туции право на жизнь как неотъ-
емлемое право каждого человека, 
стоит вопрос сведения на нет гибели 
и травматизма людей на дорогах. 
Органы внутренних дел, ответ-
ственные за это направление, ведут 
постоянную работу по сокраще-
нию случаев ДТП, что видно по 
цифрам, которые сообщает ГУБДД 
МВД. К примеру, количество дорож-
но-транспортных происшествий в 
Узбекистане снизилось по итогам 
января-августа 2020-го относи-
тельно аналогичного периода про-
шлого года на 12,6 процента и соста-
вило 3596 случаев. Число ДТП со 

смертельным исходом сократилось 
за отчетный период на 17,1 процента 
и до 991 прецедента, с телесными 
повреждениями различной степени 
тяжести - на 10,8 процента и до 2920 
единиц. Но этого еще недостаточно. 
В августе текущего года министр 
внутренних дел Пулат Бобожонов 
сообщил, что если за последние 
три года и семь месяцев жертвами 
умышленных убийств стали более 
1500 человек, то от ДТП, прои-
зошедших по неосторожности, 
погибло в пять раз больше - около 
7500 граждан.

Что же является причиной такого 
опасного передвижения по дорогам? 
Очевидно, это не один или два фак-
тора, а целый ряд причин, в том числе 
и из разряда психологических. Важ-
ный момент - низкий уровень куль-
туры вождения. Причинами аварий 
являются превышение скорости, 
вождение в нетрезвом виде, пользо-
вание мобильными телефонами за 

рулем, игнорирование ремней без-
опасности, нарушения правил сто-
янки, неосторожность водителей, а 
также неудовлетворительное состо-
яние дорог, недостаточное освеще-
ние, отсутствие тротуаров и другие. 
Пешеходы в свою очередь совер-
шают переход улиц в неположенном 
месте, передвигаются по дорогам в 
наушниках и смотря в телефон.

Необходимо обратить внима-
ние на расположение переходов и 
насколько они удобны для участ-
ников движения. Зачастую, чтобы 
попасть в магазин, детский сад, 
школу или на требуемую остановку 
общественного транспорта, человек 
вынужден идти очень большое рас-
стояние до официального перехода. 
И это нужно учитывать в процессе 
организации дорожного движения. 
Следует также больше внимания 
уделять информированию о ПДД 
и знаках на дорогах всех потенци-
альных пешеходов с самого юного 
возраста с целью подготовки их к 
самостоятельному и безопасному 
участию в дорожном движении. 
Огромную роль в повышении без-
опасности для пешеходов также 
сыграет оборудование освещенных 
тротуаров вдоль всех дорог - как 
центральных, так и внутриквар-
тальных и махаллей, вблизи учеб-
ных заведений, развлекательных 
и культурных объектов. Воплоще-
ние таких предложений, конечно, 
предполагает определенные 

вложения, но они непременно оправ-
дают себя, сохранив жизни наших 
граждан. 

Кроме того, что следует улуч-
шать качество дорог, необходимо 
также модернизировать систему 
обучения водителей. Анализируя 
ситуацию с количеством и тяжестью 
аварий, можно говорить о большом 
числе водителей с неудовлетвори-
тельными навыками вождения и 
знаниями правил дорожного дви-
жения. Конечно, существуют ситуа-
ции, когда даже опытный водитель 
может не справиться с управлением 
автомобилем, например, в неблаго-
приятную погоду или при плохом 
состоянии дороги, но задача в том, 
чтобы свести к минимуму количе-
ство ДТП и их последствия.

Мало дать знания правил дорож-
ного движения, нужно воспитать 
культурного и ответственного 
водителя. Необходим мониторинг 
того, какие автошколы обучали тех 

водителей, которые совершают ДТП, 
и в соответствии с этим составлять 
рейтинг. А также определить меры, 
которые помогут автошколам повы-
сить качество образования водите-
лей. 

Водители, несущие ответствен-
ность за свои действия при управ-
лении автотранспортом, не садятся 
за руль в нетрезвом виде, не пре-
вышают допустимую скорость, не 
отвлекаются на мобильные устрой-
ства связи, соблюдают дистанцию, 
цветовые знаки светофора и другие 
необходимые правила для безопас-
ного нахождения на дороге всех 
участников дорожного движения, 
то есть уважают себя и тех, кто 
находится рядом. Именно ответ-
ственный водитель уступит дорогу 
пешеходу на нерегулируемом пере-
ходе, даст возможность спокойно 
завершить переход на светофоре и 
не будет создавать опасную ситу-
ацию резким торможением и дру-
гими небезопасными действиями. 
К сожалению, пока небольшое коли-
чество автовладельцев может этим 
гордиться. Существующая система 
наказания штрафами и даже уголов-
ной ответственностью не может в 
полной мере справиться с ситуацией 
на наших дорогах.

И при таком положении на пор-
тале коллективных обращений 
Mening Fikrim звучит предложение 
разрешить управлять автомобилем 
по достижении 16 лет... Объясняется 

это примером зарубежных стран 
и возможностью трудоустроить 
старшеклассников и студентов, что 
впоследствии будет способствовать 
сокращению преступности среди 
них. Когда речь идет о школьни-
ках, где уверенность, что право на 
вождение будет использоваться для 
работы? Кто и как станет это конт-
ролировать?

Согласно данным, предостав-
ленным УБДД ГУВД Ташкента, с 
1 января по 7 июля 2020 года про-
изошло в общей сложности 320 
дорожно- транспортных происше-
ствий. В 284 из них были зареги-
стрированы телесные повреждения, 
что на 134 случая, или 27 процентов 
меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Людей, получивших 
телесные повреждения в данных 
ДТП, в этом году зафиксировано 
384, что на 142, или 27 процентов 
меньше, чем в 2019-м. 

В результате проведенного ана-
лиза возраста водителей, ставших 
участниками ДТП за указанный 
период, можно говорить о том, что 
группой риска являются водители 
от 18 до 37 лет: на их долю пришлось 
215 дорожно-транспортных проис-
шествий, в 23 из которых погибли 
люди.

И это при условии, что управ-
лять автотранспортом можно с 18 
лет. А что будет, если при суще-
ствующих условиях в автошколах, 
состоянии дорог за руль сядут как 
морально, так и физически не сфор-
мировавшиеся личности? Есть 
вероятность, что предположение о 
сокращении преступности не реа-
лизуется, а проступки перейдут из 
разряда хулиганства в разряд при-
чинения телесных повреждений 
разной тяжести и до непредумыш-
ленного убийства.

Можно говорить о снижении воз-
растного ценза для получения прав 
на управление автотранспортным 
средством только при внесении 
качественных изменений в процесс 
обучения вождению. Это оснаще-
ние специально отведенных и обо-
рудованных для занятий вожде-
нием площадок. Привлечение для 
подобного рода обучения на основе 
волонтерского движения професси-
ональных водителей и сотрудников 
Государственной автоинспекции. 
Введение в школьное образование 
на факультативной основе уро-
ков автодела, где будет даваться 
возможность изучать ПДД, раз-
бираться в строении автомобиля, 
приобретать навыки вождения. 
Но это возможно при материальном 
переоснащении школ для приобре-
тения учебного автомобиля, оплаты 
преподавателя, оборудования 
специального класса и предоставле-
ния учебных материалов. 

Решение данной проблемы тре-
бует согласованных и долговре-
менных усилий со стороны органов 
государственной власти, граждан-
ского общества и средств массовой 
информации. Широкомасштабное 
осведомление о проблеме смерт-
ности и травматизма в результате 
ДТП, которые можно предотвра-
тить при обязательном соблюде-
нии уже действующих законов в 
этой области всеми участниками 
дорожного движения, обустрой-
ством достаточного количества 
мест для стоянок транспорта, удоб-
ных и рациональных тротуаров и 
переходов, вниманием к состоя-
нию дорог и обучению в автошко-
лах, к мерам по укреплению служб 
для оказания неотложной меди-
цинской помощи.

Основываясь на анализе суще-
ствующей ситуации в сфере дорож-
ного движения, ответственным 
органам стоит уже сегодня предпри-
нимать действия для программно-
целевого подхода в решении про-
блем аварийности на дорогах 
страны. 

Íîííà Ñàôàðîâà.
Ñîòðóäíèê Íàöèîíàëüíîãî öåíòðà 
Ðåñïóáëèêè Óçáåêèñòàí ïî ïðàâàì ÷åëîâåêà.

Начиная с 2005-го в третье воскресенье ноября 
по предложению Генеральной Ассамблеи ООН ежегодно 
отмечается Всемирный день памяти жертв дорожно-
транспортных происшествий. Он дает нам официальный 
повод вспомнить о людях, пострадавших в результате 
ДТП, а также напомнить общественности о том, почему 
так важно заботиться о безопасности на дорогах.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
НА ДОРОГАХ - 
НАША ОБЩАЯ 
ЗАБОТА

Àêòóàëüíî

Во второй день визита в Кашкадарьинскую 
область Президент Шавкат Мирзиёев провел 
совещание с участием областного актива, 
а также посетил строящиеся объекты 
в Карши. Слово - участникам встреч.

Ìóçàôôàð ÑÎËÈÅÂ, 
ìèíèñòð æèëèùíî-êîììóíàëüíîãî
îáñëóæèâàíèÿ:

- Одна из основных проблем жилищно -
коммунальной сферы в регионе - не эффек-
тивная система теплоснабжения. Доложили 
главе государства о том, что на сегодня име-
ется 163 ширката с тяжелым финансовым 
положением. До конца декабря планируем 
организовать десять профессиональных 
компаний взамен 83 ширкатов.

Одним из самых трудных вопросов является также возврат 
кредитов. Общая сумма возврата кредитов составляет в насто-
ящее время 36 млрд сумов, а долг ширкатов - более 26,5 млрд 
сумов. Сегодня создана программа, позволившая наладить 

систему сбора финансовых средств и возврата кредитов. Руко-
водитель государства указал обратить особое внимание на 
подготовку кадров. И мы в своей программе уделили особое 
внимание этому вопросу, являющемуся основным элементом 
коммерческой эксплуатации коммунального хозяйства области.

Ìàâëþäà ÍÀÊÓËÎÂÀ, 
äèðåêòîð Ïåðèíàòàëüíîãî öåíòðà 
Êàøêàäàðüèíñêîé îáëàñòè:

- Президент совершенно правильно обра-
тил наше внимание на соблюдение здо-
рового образа жизни. Всего 10 процентов 
нашего самочувствия зависят от медицины, 
остальные 90 - от нас самих. Действительно, 
сегодня многие забросили пешие прогулки, 
что неправильно. Президент поставил перед 
нами задачи, и мы их выполним.

Àáäóðàõèì ÝÐÊÀÅÂ, 
ñåíàòîð:

-  Намечены очень грандиозные задачи. На их выполне-
ние региону выделены большие средства - для комплексного 

развития области такая сумма выдается 
впервые. 

Меняются стиль работы и подход к делу. 
Готовы ли мы на местах? Хватит ли у нас 
квалификации, экономических знаний, 
чтобы освоить эти грандиозные созида-
тельные планы? 

Мы будем повышать практические знания 
наших предпринимателей. Президент указал 
на недостатки и на то, что и каким образом 
мы должны делать для достижения целей. 

Çàôàð ÄÆÓÐÀÊÓËÎÂ, 
ðóêîâîäèòåëü ñòðîèòåëüíîé êîìïàíèè, 
âîçâîäÿùåé æèëûå ìíîãîýòàæíûå äîìà 
â Êàðøè:

- Дано поручение, чтобы каждый строи-
тель имел особый подход и обращал боль-
шое внимание на применение новых тех-
нологий, а главное - на качество. Уже при 
выборе проекта для постройки нового зда-
ния должны учитываться в первую очередь 

потребности будущих жителей. Обращается также внимание 
на теплоизоляцию домов, для чего применяются современные 
материалы, защищающие их от жары и холода.

Îòêëèêè

СТАВЯТСЯ МАСШТАБНЫЕ ЗАДАЧИ
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ЗОЖ - 
ЛУЧШИЙ МЕТОД 
ПРОФИЛАКТИКИ 
САХАРНОГО 
ДИАБЕТА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Увеличение числа пациентов с СД, 
возникновение его в раннем возрасте 
беспокоит руководство Узбекистана, 
отечест венную медицинскую и научную 
общественность и население. Так, в послед-
ние годы принят ряд важных документов, 
направленных на принятие мер по сокраще-
нию заболеваемости сахарным диабетом, а 
также профилактике данного недуга среди 
граждан, в особенности молодежи. В числе 
таких актов - постановление Президента 
«Об утверждении Национальной про-
граммы по совершенствованию эндокри-
нологической помощи населению респуб-
лики на 2019-2021 годы» от 19 апреля 
2019-го. Многие пункты документа посвя-
щены вопросам профилактики, раннего 
выявления, улучшения оказания специали-
зированной помощи и системе обеспечения 
препаратами больных сахарным диабетом. 

Благодаря вниманию к проблеме на госу-
дарственном уровне в настоящее время соз-
даны филиалы Республиканского специ-
ализированного научно-практического 
медицинского центра эндокринологии в 
ряде регионов. Кроме того, проводится 
масштабная профилактическая работа, в 
частности по пропаганде основ здорового 
образа жизни среди населения, обучения 
принципам рационального питания, попу-
ляризации занятий спортом. Помимо этого, 
в стране локализовано производство препа-
ратов инсулина, в результате чего Минис-
терство здравоохранения бесперебойно 
закупает для бесплатного обеспечения 
инсулинопотребных пациентов препараты 
отечественного производства, которые 
отличаются высоким качеством и ни в чем 
не уступают зарубежным аналогам.

Хочу отметить тот факт, что в послед-
ние годы ведется большая работа по пре-
дотвращению возникновения сахарного 
диабета среди подрастающего поколения. 
Для детей, страдающих СД I типа, госу-
дарством закуплены аналоговые инсулины 
в картриджах, что дает возможность орга-
низовывать их лечение по международным 
стандартам. Так, к примеру, в Ташкентском 
городском эндокринологическом диспан-
сере развернуты 82 круглосуточные койки 
(отделения диабетологии, диабетической 
нефропатии и эндокринологии с 15 дет-
скими койками) для оказания бесплатной 
специализированной помощи гражданам. 
На 2021-й запланирован ряд мероприятий 
по скринингу, а точнее - раннему выявле-
нию больных сахарным диабетом среди 
населения старше 40 лет из групп риска 
(с ожирением, артериальной гипертензией, 
наследственной предрасположенностью). 

С учетом того, что внушительная часть 
населения не только Узбекистана, но и 
всего мира не особо привыкла следить за 
состоянием своего здоровья, рационом 
питания, соблюдать базовые основы пра-
вильного образа жизни, возросла необходи-
мость в пропаганде принципов ЗОЖ, спо-
собного предотвратить развитие сахарного 
диабета. Большое значение здесь имеет рас-
пространение медиками информации каса-
тельно методов профилактики недуга. Так, 
для снижения вероятности развития СД, 
особенно людям, имеющим наследствен-
ную предрасположенность и избыточную 
массу тела, необходимо стараться в пер-
вую очередь вести здоровый образ жизни - 
сократить потребление животных жиров, 
быстроусваивающихся углеводов (сахар, 
варенье, сладкая выпечка, хлеб высшего 
сорта), соли. Вместо этого стоит включить 
в рацион как можно больше свежих ово-
щей и фруктов, обогащенных полезными 
компонентами. Еще раз повторюсь, прежде 
всего важно вести активный образ жизни - 
больше ходить пешком, регулярно зани-
маться спортом, непременно следить за 
весом тела. Это пока самый действенный 
метод для предотвращения сахарного диа-
бета.

Сегодня на клиническом уровне выде-
ляют сахарный диабет I типа, приводящий 
к абсолютному дефициту инсулина в орга-
низме человека. Развивается он в основном 
у лиц молодого возраста, детей, изредка у 

пожилых людей. В последнее время встре-
чается даже среди малышей до года. Тяже-
лые проявления болезни нарастают быстро: 
в течение одной-двух недель отмечается 
выраженная слабость, жажда, сухость 
во рту, снижение массы тела, раздражи-
тельность, иногда заторможенность. Если 
быстро не выявить заболевание, то паци-
ент может попасть в реанимационное отде-
ление в пре- или коматозном состоянии. 
А нужно всего лишь вовремя исследовать 
сахар крови. Эффективное лечение - еже-
дневная заместительная терапия препа-
ратами инсулина, вводимыми подкожно в 
индивидуальной дозировке.

Сахарным диабетом I типа страдают 
около десяти процентов от всех больных. 
У 90 процентов выявляется СД II типа. Это 
в основном лица старше 40 лет, имеющие 
наследственную предрасположенность, 
сопутствующие заболевания (ожирение, 
тяжелые эндокринные заболевания, арте-
риальную гипертензию, подагру, болезни 
желудочно-кишечного тракта и другие). 
При данном типе недуга, если объяснять 
доступно, инсулина в организме доста-
точно или даже повышенное количество, 
но рецепторы клеток органов его не видят 
в силу различных причин, а следовательно 
глюкоза не попадает в них и накапливается 
в кровяном русле. Заболевание развивается 
постепенно, иногда годами пациент не рас-
познает у себя признаки болезни. Среди 
первых признаков - общая слабость, сон-
ливость, повышение массы тела, сухость 
во рту.

Поскольку при длительном течении 
сахарного диабета снижается иммунитет, в 
основном наши пациенты зрелого возраста, 
имеющие сопутствующие заболевания, 
наиболее подвержены риску заражения 
COVID-19. И само вирусное заболевание у 
них протекает намного тяжелее, чем у лиц 
без СД. Некоторые препараты, применя-
емые для лечения коронавируса, способ-
ствуют значительному повышению уровня 
глюкозы в крови, что требует обеспечения 
постоянного мониторинга и коррекции 
лечения. 

Беспрерывная работа ведется над улуч-
шением материально-технической базы 
диспансера, обновляется оборудование 
лаборатории, приобретено оборудование 
для интенсивной терапии. В диспансере 
работает высококвалифицированный пер-
сонал, в основном врачи первой и высшей 
категорий, осуществляющие масштабную 
работу по проведению среди населения 
просветительской работы для профилак-
тики и раннего выявления сахарного диа-
бета. Данная работа проводится на различ-
ных уровнях - в семейных поликлиниках, 
отдельно с группами риска, посредством 
«Школ самоконтроля» для пациентов в 
диспансерах и центральных поликлиниках 
районов столицы. 

Предпринимаемые государством меры, 
направленные на повышение уровня ока-
зания гражданам медицинских услуг, свое-
временную диагностику и лечение эндо-
кринных заболеваний, а также пропаганду 
основ здорового образа жизни в обществе, 
сегодня обрели качественно иной харак-
тер. Являясь приоритетным направле-
нием государственной политики Нового 
Узбекистана, сфера здравоохранения при-
звана активно внедрять в практику лечения 
пациентов высокотехнологичные методы, 
задействовать самую передовую технику. 
Это все имеет важнейшее значение для 
процветания нашей страны и обеспечения 
благополучия каждого гражданина.

Çàïèñàëà 
Åâãåíèÿ Þí.

«Ïðàâäà Âîñòîêà».

В ходе состоявшейся 10-11 февраля 
2017 года поездки по Сурхандарьинской 
области Президент ознакомился с рабо-
той, проводимой в ООО «Термиз марва-
риди», и дал указания по строительству 
зон отдыха и оздоровления на берегу 
водохранилища, созданию благопри-
ятных условий для местных и ино-
странных туристов. В соответствии с 
данными указаниями проведена рекон-
струкция ООО «Термиз марвариди», 
возведены сооружения. Построен сана-
торий со всеми удобствами, рядом 
создана зона отдыха «Марварид».

Территория голубого водохрани-
лища благоприятна для налаживания 

медицинского, эко- и других видов 
туризма. ООО «Универсал аргалид» 
учитывает особенности территории 
при создании зоны отдыха OXUS.

Как утверждают предпринима-
тели, эта зона, создаваемая на пяти 
гектарах заброшенных земель, станет 
крупным комплексом с необходи-
мыми удобствами для местных и ино-
странных туристов. На ее создание 
будет направлено более 17 миллиар-
дов сумов.

За два года предприниматели при 
помощи мощной техники выровняли, 
очистили от камней и отходов эту 
песчаную местность. Для посадки 

декоративных и фруктовых деревьев 
обогатили ее плодородной почвой. 
И зазеленели здесь более трех тысяч 
фруктовых и более тысячи декоратив-
ных деревьев. На первом этапе прове-
дено строительство зданий общест-
венного питания и торговли, салона 
красоты, бассейна, детской площадки. 
Также построены поле для мини-фут-
бола, теннисный корт. В небольшой 
зоопарк завезли различных птиц, в том 
числе страусов. Из-за рубежа завезли 
одну моторную лодку на 17 мест и 2 - 
на три места.

- Территория у водохранилища - 
отличное место для семейного отдыха 
в жаркие летние дни, - сказал дело-
производитель зоны отдыха Умид 
Жалилов. - Здесь чистый прохладный 

воздух. Мы пытаемся создать все необ-
ходимые условия для местных и зару-
бежных туристов. Сейчас закладываем 
фундаменты гостиницы, ресторана, 
зимнего бассейна, трех двухэтажных 
коттеджей. В следующем году плани-
руем строительство еще десяти двух-
этажных коттеджей. Все строения 
будут возводиться с учетом потребно-
стей туристов, и в дальнейшем будет 
налажено предоставление качествен-
ных услуг.

В настоящее время в зоне отдыха 
создано 50 рабочих мест. После пол-
ного завершения строительства 
будет обеспечена занятость более 
200 человек.

- В развитии туризма важную 
роль играет постановление Кабинета 
Минист ров «О мерах по развитию эко-
туризма и совершенствованию порядка 
выделения земельных участков в пре-
делах водоохранных зон водохрани-
лищ» от 3 декабря 2018 года, - сказала 
заместитель начальника регионального 
управления по развитию туризма Сур-
хандарьинской области Зебунисо Али-
марданова. - Туристические объекты, 
создаваемые у водохранилищ Жанубий 
Сурхон в Кумкурганском районе, Учки-
зил в Термезском районе, Тупаланг в 
Сариасийском районе, станут излю-
бленными зонами отдыха туристов. 
Доказательством этому служит работа, 
проводимая у водохранилища Учкизил. 
Сегодня также идет подготовка к стро-
ительным работам на сопредельной с 
величественными горами территории 
у водохранилища Тупаланг, которые 
планируется начать в следующем году. 

В постановлении Кабинета Минист-
ров «О дополнительных мерах по 
эффективному использованию и раз-
витию туристического потенциала 
Сурхандарьинской области» от 27 мая 
текущего года также намечены задачи 
по налаживанию экотуризма.

Развитию туристической сферы в 
области придается значение на прави-
тельственном уровне. Возможности 
эффективно использует ООО «Универ-
сал аргалид», планирует организовать 
в новой зоне отдыха экотуры, рыбалку 
для любителей, а также наладить ката-
ние на лодках, занятия по водным и 
конным видам спорта, футболу, тен-
нису. 

Проводимая масштабная работа 
будет способствовать развитию нацио-
нальной экономики, обеспечению заня-
тости населения, хорошему отдыху и 
оздоровлению людей.

Õ. Ìàìàòðàéèìîâ.
Êîðð. ÓçÀ.

Ôîòî Æ. Êóçèìóðîäîâà (ÓçÀ).
Ñóðõàíäàðüèíñêàÿ îáëàñòü.

Ïîñëå âèçèòà Ïðåçèäåíòà

НОВАЯ 
ЗОНА ОТДЫХА 

У водохранилища Учкизил в Термезском районе сдана 
в эксплуатацию часть новой зоны отдыха OXUS.

На территории махалли «Кунгирот» 
в Термезском районе проживают 
2726 человек. В настоящее время, когда 
проблема занятости населения решается 
на государственном уровне, в этом 
кишлаке аксакалы и активисты находят 
достойные способы обеспечить население 
работой за счет приусадебных участков.

- Сегодня в нашем кишлаке редко можно увидеть 
праздно гуляющих без дела людей, - говорит акса-
кал махалли Омон Мирзаев. - Свыше ста жителей, в 
основном молодежь и женщины, трудятся в теплицах 
ООО Gold Agro Fresh. Кроме того, предприниматель 
общества с ограниченной ответственностью привле-
кает дехкан к выращиванию специй и приправ на 
своих приусадебных участках, приобретая у местного 
населения продукцию по сходным ценам.

Следует отметить, что подавляющее большинство 
жителей махалли с детства знакомо с дехканским 
трудом. Немало семей получают со своих участков по 
три урожая в год, зарабатывая не менее 25 миллионов 
сумов.

Так, из 42 гектаров приусадебных земель 10 ныне 
заняты теплицами. То есть 260 семей построили 
теплицы площадью от трех до десяти соток. Напри-
мер, Урал Шомуродов долгое время был директором 
детской спортивной школы. Пять лет назад его семья 
отвела четыре сотки под теплицу. Вот уже два года 
с 50 лимонных деревьев получает хороший доход от 
продажи цитрусовых.  В этом году рассчитывают с 
каждого дерева собрать по 60 килограммов. 

Если учесть, что на рынке в Термезе килограмм 
лимонов стоит 17 тысяч сумов, то нетрудно подсчи-
тать, что только с цитрусовых доход семьи превысит 
50 миллионов. Но семья Шомуродовых, кроме этого, 
на площади 5,5 сотки построила теплицу и выращи-
вает там ранние помидоры и огурцы. В этом году с 
марта по июнь от продажи томатов заработали свыше 
20 миллионов сумов.

Собрав томаты, на освободившейся площади 
семья выращивает кормовые культуры: на подворье 
три головы крупного рогатого скота, шесть овец, 
25 кур. Убрав кормовые, дехкане вновь натягивают 

пленку на теплицу, чтобы выращивать скороспе-
лый сорт помидоров «буран», а от продажи цветной 
капусты с части оставшейся земли они заработали 
еще 15 миллионов сумов. Выращивая лук, петрушку, 
укроп, дехкане зимой и летом снабжают рынки 
Термеза полезной для здоровья продукцией. 

Так что главе семьи Уралу Шомуродову, супруге 
Ойравшан, невестке Дилфузе и сыну Акбару круглые 
сутки есть чем занять себя: ухаживают за скотиной 
и птицей, рассадой в теплице. Трудолюбивая семья 
живет безбедно. Могут позволить себе хлебосольные 
семейные праздники, оплату контрактов детям-сту-
дентам, покупку автомобиля. 

Следует отметить, что местный филиал одного 
из банков в текущем году выделил немало кредитов 
жителям махалли. Банкиры охотно вкладывают сред-
ства в развитие аграрного сектора, потому что видят 
отдачу от инвестиций. А жители за счет кредитов 
покупают пленку для  теплицы, скот и птицу, чтобы 
не только себя обеспечить продукцией, но и неплохо 
заработать. 

Например, семья Шермухаммада Шомухамма-
това по программе «Хар бир оила - тадбиркор» полу-
чила кредит в 30 миллионов сумов и купила четырех 
быков. С весны до осени скотина набрала живого веса 
до 300-320 кг, а значит, кредит оправдается с лихвой.

Простой труженик Бахром Умаров на свои сред-
ства пару лет тому назад построил теплицу на 

площади в 3,1 сотки. И уже в этом году на получен-
ный доход сыграл сыну свадьбу. 

Старший сын Уткир Паянов известен в округе как 
хороший сварщик. На его имя, по примеру соседей, 
оформили кредит в 20 миллионов сумов. Как рас-
сказала  его жена, Мухаббат Уролова, если в 2019-м 
они покупали рассаду для теплицы на площади в три 
сотки, то в этом году у них своя рассада. Все началось 
с покупки помидоров сорта «данте». Зато теперь они 
не только себя рассадой обеспечили, но и продают 
соседям.

Муж 25-летней Лайло Чориевой Махмуд Урозов 
взял в аренду легковую машину и зарабатывает част-
ным извозом. На приусадебном участке после работы 
возиться не хочется - устает. Проявила инициативу 
жена, добившись от местного банка выделения кре-
дита в 20 миллионов сумов. Развернуть теплицу на 
трех сотках помогли более опытные соседи. Впро-
чем, и у самой Лайло имелся опыт работы в парнике. 
Невестку поддержал и свекор Мурод Урозов, кото-
рый видел, как она трудилась на его земле. А теперь 
семья сына живет отдельно.

Хаким Маматов на шести сотках посадил более 
двух тысяч единиц рассады болгарского перца. Его 
продукция пользуется спросом на рынке.

Вот так жители махалли «Кунгирот» укрепляют 
здоровье и семейный бюджет.

Óñìîíàëè Íîðìàòîâ.

Àäðåñà áëàãîïîëó÷èÿ

ПРИУСАДЕБНЫЙ УЧАСТОК - 
ИСТОЧНИК ДОХОДА
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Ðåêëàìà

В русле общественных реформ послед-
них лет необходимость совершенствования 
системы социальной реабилитации и адап-
тации, профилактики семейно- бытового 
насилия обозначилась в контексте поста-
новления главы государства «О мерах по 
совершенствованию системы социальной 
реабилитации и адаптации, а также про-
филактики семейно-бытового насилия» от 
2 июля 2018 года. К вопросу подошли в том 
числе с точки зрения утверждения в обществе 
атмосферы нетерпимого отношения к любым 
проявлениям насилия на семейно-бытовой 
почве, в первую очередь со стороны близких 
родственников, обеспечения неотвратимости 
наказания, поддержки лиц, находящихся в 
тяжелом социальном положении. 

Для соотечественниц, столкнувшихся 
с насилием, Комитет женщин открыл 
«горячую линию», тогда же в стране поя-
вились первые шелтеры - убежища для 
женщин, терпящих насилие в семье. 
В июле 2019 года в верхней палате парламента 
создали Комитет по вопросам женщин и ген-
дерного равенства. Поворотным моментом 
в защите женщин от всех форм притеснения 
и насилия в нашей стране стал вышеупо-
мянутый закон, которым, помимо прочего, 
в отечественное правовое пространство вве-
дено такое понятие, как охранный ордер. 

Национальный масштаб проблемы 
семейно-бытовой тирании отразился в усло-
виях пандемии, которая особенно усугубила 
и обнажила нелицеприятные стороны про-
тивоправных действий в отношении жен-
щин, детей, в отдельных случаях и мужчин. 
Насилие в семье как социальная болезнь, его 
последствия оказались не менее страшными, 
чем коронавирус. Притеснение женщин и 
детей на фоне ограничений в рамках борьбы 
с COVID-19 выросло в своей интенсивности. 
Иногда психологическое насилие стало пере-
растать в физическое. 

Как в таких условиях обеспечить правиль-
ное и своевременное исполнение правовых 
актов? Во-первых, вести большую образо-
вательную работу среди должностных лиц 
и сотрудников госорганов, в компетенцию 
которых входит решение женских вопросов. 
Во-вторых, усилить конструктивный диалог 
с институтами гражданского общества, в том 
числе со средствами массовой информации, с 
целью укрепления законности в сфере семей-
ных и межличностных отношений, усиления 
чувства сопричастности к процессам социаль-
ной реабилитации и адаптации.

ННО «Центр поддержки гражданских ини-
циатив» (ЦПГИ) оказалась вовлеченной в 
процесс тем, что на ее базе по предложению 
Комиссии по вопросам обеспечения гендер-
ного равенства в апреле нынешнего года орга-
низовали «телефон доверия» для бесплатной 
юридической консультации, а также психоло-
гической помощи, если на женщину в семье 
оказывают давление или к ней применяют 
любую форму насилия. Комиссия образована 
согласно Закону «О гарантиях равных прав 
и возможностей для женщин и мужчин» для 
осуществления государственного управления 
в сфере.

Согласно данным, из поступающих звон-
ков 40 процентов действительно связано с 
физической и психологической дискримина-
цией женщин. Как отмечает ведущий журна-
лист Telegram- канала «Зуравонликка йул йук» 
(«Нет насилию!») Наргис Косимова, в период 

карантина отмечен масштабный рост 
случаев домашнего насилия. Обра-
тившимся в правоохранительные органы 
жертвам противоправных действий 
выдано свыше шести тысяч охранных 
ордеров. Паблик - своего рода ответ на 
призыв Генерального секретаря ООН 
А. Гутерриша в условиях изоляции 
в одном пространстве в режиме 
24/7 предостеречь от многих угроз 
женщин и девочек, обеспечить 
им наибольшую безопасность 
там, где она должна быть, - 
в их собственных домах. 

По мнению Н. Косимо-
вой, СМИ, благодаря кото-
рым о проблеме семейно- 
бытового притеснения 
стали открыто говорить 
также женщины из про-
винциальной глубинки, 

вместе с тем мало освещают столь чувстви-
тельную и в то же время ставшую злободнев-
ной для нашего общества тему, ограничи-
ваясь констатацией самого факта насилия. 
Никакие обычаи и традиции не могут быть 
его оправданием. Нужно вырабатывать 
иную модель общественного отношения. 
И на условиях обязательного соблюдения 
канонов профессиональной этики обсуждать 
того, кто совершает насилие, а не поведение 
жертвы. 

О роли национальных печатных и элек-
тронных изданий и возможностях активи-
стов в снижении и предотвращении мас-
штабов насилия, направленного против 
женщин, говорили на отдельном семинаре 
для представителей СМИ в рамках социаль-
ного проекта «Пандемия насилия во время 
глобального кризиса COVID-19. Риски, про-
филактика, решения». Как сообщила руко-
водитель ЦПГИ Диловар Кабулова, это чет-
вертый проект с центром «Марта» (Латвия). 
Отсчет совместного сотрудничества ведется 
с 2009 года, когда был инициирован пер-
вый проект на тему культурных прав жен-
щин.  Нынешний поддержан Комиссией по 
вопросам обеспечения гендерного равен-
ства Республики Узбекистан и представите-
лями Министерства иност ранных дел Лат-
вии. Как говорили прибалтийские спикеры, 
в том числе Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Латвийской Республики в Узбеки-
стане Михаилс Попковс, пандемия COVID-19 
обнажила проблему неравноправия полов 
во всех его видах и формах. Практика пока-
зала, что в условиях чрезвычайного положе-
ния насилие в семье возрастает до 30 про-
центов, в основном против женщин и детей. 
Осведомленность о рисках и своевременное 
предупреждение проблемы помогут избежать 

долгосрочных неблагоприятных последствий 
для таких семей. Поэтому одна из целей, 
поставленных проектом, - продвижение инте-
ресов женщин путем распространения успеш-
ного опыта латвийской ННО в данной сфере и 
повышение посредством этого осведомленно-
сти о семейно-бытовом насилии как об одном 
из серьезных проявлений гендерного нера-
венства. Команда тренеров (руководитель 
Ферганского отделения Центра поддержки 
гражданских инициатив Биродар Мирзаев и 
консультант по вопросам гендера и гендерного 
насилия ЦПГИ Венера Эрметова) выполнила 
главную задачу тренинга - дать представле-
ние о спе цифике и базовые профессиональ-
ные навыки в отношении того, как сообщать 
о жертвах, а также ключевые принципы при 
подготовке материалов по гендерному наси-
лию. Чтобы отражать в СМИ тематику, необ-
ходимо глубоко понимать проблематику рав-
ноправия полов. 

- Учитывая, что в обществе все еще бытует 
традиционный взгляд, согласно которому 
именно женщины должны брать на себя ответ-
ственность за детей и домашнее хозяйство, им 
пришлось выдерживать особую нагрузку, - 
отметила глава центра «Марта» Илута Лаце. - 
В поле нашего зрения попали и многочислен-
ные случаи проявления жестокости. До пан-
демии в Латвии положение дел в этой обла-
сти рассматривали как эпидемию насилия, 
поскольку каждая третья женщина стано-
вится жертвой физического насилия в семье, а 
в странах ЕС - каждая пятая. Нужно признать, 
что зачастую женщинам самостоятельно, без 
поддержки других людей из такой ловушки не 
выбраться. Именно поэтому помощь со сто-
роны имеет неоценимое значение. Существен-
ную роль в смягчении ситуации способны 
сыграть близкие люди, свидетели, у которых 

есть возможность сообщить о 
происходящем.

Одну из причин воз-
никновения данного 

явления эксперты свя-
зывают с проблемами 
женщин из соци-
ально уязвимых 
групп, которые по 
разным причинам 
попали в трудную 
жизненную ситуа-
цию. Сегодня тыся-
чам соотечествен-

ниц, нуждающимся 
в улучшении соци-

ального положения, 
со стороны государства 

оказывается содействие 
в обеспечении постоян-

ным жильем, необходи-
мой материальной помощью, 

занятостью.
- Чтобы проанализировать 

состояние работы, осуществля-
емой по улучшению жилищных 

условий женщин, нуждающихся в 
социальной защите, и по решению 
проблем в этом направлении, во всех 
регионах области проводилось соот-
ветствующее изучение положений 
на местах. Первым для исследования 
был выбран Навбахорский район, - 
рассказала председатель Постоян-
ной комиссии по вопросам обеспече-
ния законности и борьбы с корруп-
цией Кенгаша народных депутатов 
Навоийской области, председатель 
регионального Совета объединения 
профсоюзных организаций Назира 

Тогаева. - Выявили 996 малообеспечен-
ных, уязвимых и неблагополучных семей 
в районе, а также какие именно проблемы 
возникают у женщин. В рамках утвержден-
ной хокимиятом области, Советом Феде-
рации профсоюзов Узбекистана и Сенатом 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
программы мер 361 женщине в области при-
обрели медицинские препараты, реабили-
тационное оборудование, для 45 - постро-
или теплицы в целях создания условий для 
самозанятости, еще 218 соотечественниц 
обеспечили швейными машинками, парик-
махерским и кухонным оборудованием и не 
только. Отремонтировали жилье 43 женщи-
нам из Навбахорского района. Семи прожи-
вающим в областном центре внесены перво-
начальные взносы за ипотеку.

Рассказывать журналисту о насилии 
трудно и этически тяжело. Для отражения 
сложной социальной проблемы важен взве-
шенный, основанный на глубоких знаниях и 
полный эмпатии подход. Только так можно 
полностью учесть контекст ситуации, пере-
дать мнение потерпевшего лица и искать 
решение проблемы. 

- У сегодняшних СМИ есть тенденция 
фокусироваться на сенсационной подаче 
материала, - считает журналист, специалист 
по отношениям с обществом центра «Марта» 
Гундега Тентере. - Для информирования о 
насилии и его жертвах необходимы знания и 
понимание этических принципов, точность 
и основанная на фактах информация, неза-
висимость при подготовке и публикации 
материала, объективность, человечность. 
Журналист в силах показать, что любой 
из нас может пострадать от насилия и ока-
заться в ситуации полной незащищенности. 
Поэтому важно подчеркивать способность 
людей бороться и строить жизнь по-дру-
гому. Такое отражение событий обратит на 
себя внимание людей, повысит в обществе 
уровень эмпатии к потерпевшим и заставит 
искать решение проблем без обвинений в 
адрес жертв насилия. СМИ надлежит играть 
важную позитивную роль, чтобы убедить 
широкую общественность в том, что уровень 
насилия можно снизить и даже искоренить.
Íàâîèéñêàÿ îáëàñòü.

Ñîöèóì
Äèëôóçà Ãóëÿìîâà.
«Ïðàâäà Âîñòîêà».

В нашем обществе публично говорить о семейно-бытовом 
насилии, проблемах в соблюдении прав женщин 

и необходимости их защиты стали относительно недавно. 
К сожалению, в большинстве случаев считается неприличным 
говорить о внутрисемейных конфликтах и выносить 
их на людской суд. Принятый в сентябре 2019 года Закон 
«О защите женщин от притеснения и насилия» положил начало 
уверенному продвижению вопроса гендерного равенства, 
укреплению положения соотечественниц в обществе.

КАК ГЕНДЕРНЫЕ 
СТЕРЕОТИПЫ ВЛИЯЮТ 
НА ПРОБЛЕМЫ 
ДОМАШНЕГО НАСИЛИЯ

СОВРЕМЕННАЯ 
МОДЕЛЬ 
ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Университет экономики и технологий Союза тор-
говых палат и товарных бирж Турции начал свою дея-
тельность в 2002 году и сегодня считается одним из 
сильнейших по преподавательскому составу. Вуз гото-
вит кадры в области предпринимательства и между-
народного ведения бизнеса. За основу своей учебной 
программы вуз принял элементы дуального образова-
ния, где теоретические знания продолжительностью 
в 2 семестра связаны с практикой в 1 семестр. Вуз занял 
32-е место среди лучших университетов мира, осно-
ванных с 2000-го, в рейтинге «Молодые университеты 
2018 года: университеты тысячелетия».

В TOBB ETÜ готовят предпринимателей различ-
ного профиля. Вместе с тем перед образовательным 
учреждением поставлена задача максимально удачно и 
гармонично совмещать теорию и практику, проводить 
исследования потребностей общества, вносить вклад 
в социально-экономическое развитие страны, а также 
готовить квалифицированные кадры в соответствии 
с требованием времени. 

Благодаря системе дуального образования студент 
не только получает диплом о высшем образовании, но 
и проходит долгосрочную практику на предприятии. 
Так как студенты филиала имеют возможность повы-
шать квалификацию и в национальных компаниях, 
и за границей, по окончании учебы они станут высоко-
квалифицированными специалистами, отвечающими 
требованиям рынка международного труда, социальной 
сферы и отраслей экономики. Таким образом, система 
дуального образования, внедренная в филиале TOBB 
ETÜ Tashkent, превращается в одно из средств, повыша-
ющих инвестиционную привлекательность и конкурен-
тоспособность Узбекистана. 

Хотелось бы отдельно отметить, что TOBB ETÜ 
занимает достойное место в турецкой системе выс-
шего образования. В ходе учебы студенты пользу-
ются прекрасной возможностью прохождения прак-
тики в известных компаниях Турции и Узбекистана, 
а также ознакомления с деятельностью опытных 
бизнесменов.

Стоит отметить, что Союзом торговых палат и товар-
ных бирж Турции и Торгово-промышленной палатой 
Узбекистана одаренным студентам предоставлен ряд 
льгот и преимуществ. 

Обучение в университете осуществляется на основе 
кредитно-модульной системы, в дневной форме обуче-
ния, на английском языке. Учебные планы и программы 
подготовлены на базе программ TOBB ETÜ Ankara. 
Срок обучения - 4 года. Высококвалифицированные 
педагоги найдут к каждому студенту индивидуаль-
ный подход, чтобы в полной мере раскрыть потенциал. 
Для работы в вузе привлечены иностранные профес-
сора-преподаватели. Юноши и девушки могут изучать 
турецкий и дополнительно иностранные языки (немец-
кий, французский, японский, китайский и арабский).  

Стоит отдельно отметить, что у молодежи, обучаю-
щейся в TOBB ETÜ Tashkent, есть возможность участво-
вать в деятельности Торгово-промышленной палаты, где 
они знакомятся с правовыми, экономическими и соци-
альными условиями осуществления инициатив пред-
принимателей. Они приобретают бесценные навыки, 
становясь непосредственными участниками процесса 
развития партнерских связей между бизнес-сообщест-
вом, государством и органами управления на местах. 
А также обретают возможность получить опыт работы в 
одной из более чем трех тысяч компаний и учреждений 
Турции, США, России и других стран. 

Сейчас в TOBB ETÜ действуют 9 факультетов, 
19 кафедр, 2 института (естественных и практических 
наук, а также социальных наук), технологический 
центр, открывшийся в 2013 году. 

Резюмируя, отметим: университет с учетом между-
народного опыта, на основе обеспечения прочной инте-
грации науки и производства, посредством учебных 
программ, нацеленных на развитие креативного мыш-
ления и предпринимательских навыков, служит под-
готовке высококвалифицированных кадров, которые в 
полной мере соответствуют современным требованиям 
рынка труда. 

Ìóíîæàò Ìóìèíîâà.




